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灣區推動數據通 助創新產業發展
陳茂波：港發揮融資中心功能 孕育獨角獸企業

24.3 24.0 30.535.534.928.8

資料來源︰香港證監會
2017年 2018年 2022年2021年2020年2019年

國際金融領袖
投資峰會

證監會：金融採用AI普及 適時規管防風險

自全面通關復常後，香港加快與大灣區其他城
市融合，但數據未能打通一直是一大挑戰。財政司
司長陳茂波在國際金融領袖投資峰會上表示，香港
在中央的支持下，正積極推動粵港澳大灣區內的跨
境數據流通，指數據融合將有利於人工智能
（AI）、醫藥及生命科技等創新產業發展。

大公報記者 邵淑芬（文） 何嘉駿（圖）

陳茂波在投資峰會發表主題演講，
表示人工智能發展非常迅速，但當中涉
及大量數據分析。很多內地人工智能企
業有意來港，因香港在獲取國際數據訊
息方面不受限制；另一方面，亦有很多
國際公司希望在香港取得內地數據。他
透露，正積極與內地大灣區城市達至跨
境數據通，相信數據匯聚，有利不同行
業的發展，不只是人工智能，還有助生
物醫藥方面研發，很多外國的藥劑龍頭
企業有興趣在港開展研發。

他強調，創新科技是香港經濟增長
的核心引擎，特區政府優化資源投放，
投入超2000億元支持創科發展，香港創
新科技生態系統日益壯大。此外，香港
匯聚一眾人才，有世界一流的研發能
力，加上香港資本市場活躍，方便初創
進行融資，相信未來5至10年會有更多
「獨角獸」 企業（估值逾10億美元的未
上市公司）在香港誕生。

夥灣區城市推動綠色轉型
陳茂波提到，發展低碳經濟是全球

趨勢，本港有數百間綠色科技企業，部
分更已推出解決方案，不可低估香港綠
色科技方面的能力，相信香港與其他大
灣區城市可成為國際綠色科技和綠色金
融城市，推動全球綠色轉型。

對於地緣政治帶來很多挑戰，陳茂

波認為同時有很多機遇。香港經歷過去
的周期，一直保持獨特優勢，每次也可
應付挑戰和找到新機遇，可見即使面對
愈來愈多的不明朗和複雜性，但仍然有
巨大的投資機會，帶來龐大收益。他舉
例說，香港將很快迎來亞洲首個投資沙
特的ETF（交易所買賣基金），未來香
港與中東市場會有更多的雙向資金流
動，實現兩地之間的互聯互通。

梁鳳儀：全球經濟重心轉至亞太
香港證監會行政總裁梁鳳儀於同一

場合表示，過去20年，全球經濟重心
「東移」 加快轉移至亞太區，同時資產
管理的重心亦來到香港。她指出，今次
來港參加國際金融領袖投資峰會人士，
所管理的資產淨值合共高達20萬億美
元，證明香港是一個資產管理中心。

她續稱，現時已經身處重要的歷史
轉折點，但危中有機，如能妥善管理風
險，可轉化成推動業務發展的因素。她
又說，地緣政治緊張局勢加速全球供應
鏈中斷，加上貿易摩擦及科技競爭，令
全球政治更加分裂，不利於解決危機。

梁鳳儀又稱，現時市場對息率預
期，已由過去的長期低息轉為長時間高
息，雖然加息周期已處於最後階段，但
仍然無法判斷利率最終會達至何種水平
及持續多久。

一連3日的國際金
融領袖投資峰會正式閉

幕，金管局總裁余偉文表示，是次峰會
約有300人參與遠超上屆，當中有170位
是環球金融機構的代表，約90至100位
是金融機構的主席或行政總裁，全部是
環球金融市場中的決策者及重量級人
物，其他與會者亦不乏亞洲區或經營部
門的主管，相信峰會過後，他們能夠說
好香港故事。

另外，余偉文直言，目前正收集與
會者及各界的意見，評估國際金融領袖
投資峰會恆常化的可能性，但也表示若
再次請到逾百位決策者來港並非易事，
因此在收集意見後也將詳細考慮。

金融領袖對港投信心一票
他又指出，是次峰會成功匯聚國際

金融市場的領袖人物，反映他們對香港

投下信心一票，他們在台上推廣香港，
得到環球注視，效果可能比金管局宣傳
更好。此外，有關決策者通過峰會可以
感受並了解香港，待他們對香港有了信
心和信任後，將會把香港作為投資於亞
洲的平台，並將客戶帶來香港，推動資
金流入香港。

余偉文透露，峰會期間看到坐在身
旁的總裁級與會者抄寫7至8頁筆記，這
代表峰會的內容豐富。此外，在主峰會
以外另安排兩場活動，讓未上台的與會
者和特區政府部門進行交流。他相信透
過峰會期間各專家的討論，大家可以有
更多的想法去應對現有的複雜環境，特
別是明白到金融市場的機遇，以及如何
面對危機。

另外，余偉文感謝中央政府明確支
持香港發展以及鞏固本港的國際金融中
心地位，金管局將把握現有機遇。

人工智能（AI）對環球金融
市場的影響是今屆國際金融領袖

投資峰會中的熱門議題之一，香港證監會行政總
裁梁鳳儀認為，未來金融市場上有很多的投資行
為將會被人工智能取代，而且投資者會透過AI處
理風險。

據了解，香港早在2018年已設立 「香港人工
智能及數據實驗室」 ，並在人才培育和協助研發
項目商品化中取得不少成果。財政司司長陳茂波
在今年初發表的財政預算案中，提出今個財年撥
款30億元用於發展AI，並計劃成立 「人工智能超
算中心」 ，此舉反映香港在發展AI方面一直處於
領先地位。

不過，梁鳳儀強調，監管機構雖然歡迎創新
應用，但AI是需要規管的，藉着規管能夠預早處
理其帶來的相關風險。

券商：AI只是輔助工具
此外，不少從事量化交易的金融界領袖在今

屆峰會中也有提及AI應用。城堡證券首席執行官
趙鵬表示，現在的金融市場增加了很多有用的工
具，他們透過AI分析市場走勢，讓尋找入市機會
變得比以往容易。

趙鵬補充道，AI始終只是輔助的工具。不
過，對某些行業來說，AI的使用可能會帶來重大
的改變，例如服務業，存在不少每天重複進行的

工作，這類工作日後有可能被AI所取替。
對沖基金Marshall Wace首席投資官兼主席

Paul Marshall亦表示，公司在過去十多年進行了
多個機器學習領域的研究。至於近年興起的生成
式AI，他認為受到市場過分的吹捧，生成式AI只
是一個更強的搜尋引擎，不可能透過它找到優質
的股票進行投資。

Paul Marshall認為，在投資的世界中，人工
智能並不會取代人類，正如1997年IBM的超級電
腦DeepBlue（深藍）打敗當時的國際象棋世界冠
軍加里．卡斯帕洛夫（Garry Kasparov）時，
DeepBlue的團隊曾說過： 「人工智能可以勝過人
類，但最好的人類卻能勝過人工智能。」

余偉文：考慮恆常舉辦峰會

國際金融領袖
投資峰會期間，不

少金融界重量級人士認為香港擁有完
善的法制、開放的營商環境以及大量
的優秀人才，加之背靠中國內地，這
些都是香港的獨特優勢，不過如何吸
引更多的海外人才來港發展是不少企
業的重大課題。

藉互聯互通進入內地
城堡證券首席執行官趙鵬表示，

一直認為亞洲，特別是大中華地區是
全球最大的創新和增長引擎之一。公
司在疫情期間，仍在亞太地區增加聘
請1倍員工數目。他認為，香港為來
自不同領域的人才創造許多機會，這
是其他地方所沒有的。趙鵬透露，該
公司過去一年迎來歷來最大規模的一
次校園招聘，吸引大量人士應徵，但
公司的招聘條件嚴格，超過200人爭
一個職位。

Marshall Wace首席投資官兼主
席Paul Marshall表示，一直以來，普
通法對金融市場而言是最好的法律，
而且互聯互通機制令香港成為通往中
國內地的門戶，即使今年市況較為困
難，但是中國的流動性市場在全球排
名中僅次於美國，而且流動性亦較日
本及歐洲多4倍或以上，故此很多的
人才也願意在香港落戶。

Paul Marshall透露，目前公司
員工人數為550人，當中28%是華
人，他們大多是從香港及內地招聘而
來，並且公司為這些員工提供很多發
展前景。他補充道，內地擁有很多優
秀的金融業專才，特別是很多女性是
非常出色的分析員或基金經理。

人才水準高助力業務增長
太盟投資集團聯合創始人兼首席

執行官Chris Gradel表示，香港擁有
豐富的人才庫，在過去幾年，這些人

才對於公司的業務增長做出極大的貢
獻，雖然近年來市場熱議地緣政治問
題，令到部分人離開香港，但香港仍
然是世界上最佳的城市，而且不少海
外人才也樂意到香港工作。如近期該
公司招請一位新的首席技術官
（CTO），此前，他就職於紐約一家
大型環球企業，但是香港對他卻有很
大的吸引力。

金融界讚港商業環境佳 吸引專才落戶
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城堡證券首席執行官 趙鵬

大中華地區是全球
最大創新和增長引擎
之一，香港為不同領
域人才創造機會，有
別於其他地區。

Marshall Wace首席投資官兼主席
Paul Marshall

普通法對金融市場
而言是最好的法律，
互聯互通機制讓香港
成為通往中國內地的
門戶。

太盟投資集團聯合創始人兼首席執行官
Chris Gradel

香港擁有豐富的人
才庫，市場雖然熱議
地緣政治令部分人離
開香港，但香港仍是
世界上的最佳城市。

城中熱話

▲證監會行政總裁梁鳳儀認為，未來金融市場上有很
多的投資行為都會被AI取代。

獨特優勢

信心十足

◀金管局總裁余偉
文表示，峰會成功
匯聚國際金融市場
的領袖人物，反映
他們對香港投下信
心一票。

▲國際金融領袖投資峰會有多場研討會，討論內容包括投資行業未來、重重挑
戰下的資產配置等。

金融領袖談引進人才

大公報整理

▲香港是全球資產及財富管理中心，充滿機遇。

香港資產及財富管理業務總值
（萬億港元）


